



HUMANITAS

Anuario del Centro de Estudios Humanísticos
— 2003 —

1933 - 2003 **UANL70** ANIVERSARIO

Edición 30

algo de lo del banquete, caía por esa causa en esclavitud, porque de acuerdo con la costumbre, sólo los parientes podían disfrutar del producto del precio del incorregible.

¹⁷³ *Libro de Oro*. En OROZCO... *Op. Cit.* 1-269.

¹⁷⁴ GOMARA.... *Op. Cit.* 11-315. Y explica: "era la argolla una collera de palo delgada como argón, que ceñía la garganta y salía al colodrillo, con unas puntas tan largas que sobrepujaban la cabeza, a que no se les pudiese desatar el argollado".

¹⁷⁵ TORQUEMADA... *Op. Cit.* 11-507. "Aunque este sacrificio acontecía pocas veces, porque todos los que se sacrificaban eran habidos en guerra".

¹⁷⁶ CLAVIJERO... *Op. Cit.* 1-243.

¹⁷⁷ *Op. Cit.* 2a 1-71.

¹⁷⁸ *Op. Cit.* 1-302.

¹⁷⁹ *Op. Cit.* 339.

¹⁸⁰ *Op. Cit.* 1-434-5.

¹⁸¹ *Op. Cit.* 427.

NOTICIAS DE LA PRENSA ESPAÑOLA SOBRE LA INVASIÓN AMERICANA A MÉXICO EN 1846

Bertha Villarreal de Benavides
Colegio de Cronistas e Historiadores
de Nuevo León, A.C.

El periódico, tal como hoy lo conocemos, nació en la Inglaterra en el siglo XVIII, con anterioridad a ese tiempo, existieron cientos de formas de comunicación social. Ya en la Roma antigua existían distintos medios de información pública: *Las Actas Públicas*. *Actas del Pueblo*, consistían en una serie de tablones expuestos en los muros del palacio imperial o en el foro, en que se recogían los últimos y más importantes acontecimientos sucedidos en el imperio.

En la Edad Media, surgieron los mercaderes de noticias que redactaban los avisos también llamados *folios a mano*. Consistían en cuatro páginas manuscritas, que no llevaban título ni firma, solamente la fecha y el nombre de la ciudad en la que se redactaban. Se vendían en los puertos y ofrecían informaciones del mediterráneo oriental (lugar en el que se desarrollaba la actividad bélica de las cruzadas), recogían noticias facilitadas por marineros y peregrinos.

Estos avisos tuvieron un gran éxito aunque también fueron censurados por las autoridades de toda Europa. En el Siglo XV, con la invención de la imprenta, aparecieron nuevas publicaciones periódicas. Los ocasionales informaban de un

hecho excepcional de forma eventual, cuando la ocasión lo requería. Los más famosos fueron los de Cristóbal Colón, contando el descubrimiento de América.

Pronto comenzaron a ser publicados por los gobiernos, que los utilizaban como medio de propaganda. Tenían formato de libro y portada ilustrada. Desde 1609 empiezan a publicar las Gacetas con periodicidad semanal. Al principio eran impresos por editores privados, pero enseguida quedaron bajo la protección de los Estados Absolutos, que los utilizaron como medio de propaganda de la monarquía.

Las gacetas más famosas fueron las francesas: *La Gazette*, *Le Journal des Savants* y *Le Mercure Galan*, todas ellas del siglo XVII. Estas publicaciones tuvieron gran influencia en España donde fueron imitadas en el siglo XVIII. La primera en España fue la *Gaceta de Madrid* (1661)¹.

La Prensa del Siglo XVIII

El primer periódico diario nació en Inglaterra en el siglo XVIII. Fue el *Daily Courrant* (1702). Hacia 1715 había en este país una gran actividad editorial, y aparecen un sin número de publicaciones de periodicidad variable. La distribución se hacía por medio de pregoneros. Los más importantes centros de circulación de periódicos fueron los cafés, donde la gente se reunía a leerlos y comentar las noticias.

Con el desarrollo de la prensa, tuvo lugar el nacimiento de la opinión pública.

Fue allí en Inglaterra donde se aprobó la primera Ley de prensa burguesa, el LIBEL ACT, en 1792 y donde apareció, ya a finales de siglo, la prensa como negocio. Los impresos periodísticos introdujeron innovaciones técnicas, establecieron una infraestructura informativa para capturar noticias y mejorar los sistemas de información y distribución, a medida que se desarrollaban las redes de ferrocarril.

Aparecieron empresarios con nueva mentalidad que con fin lucrativo modernizaron sus empresas, redujeron costos y aumentaron la capacidad productiva. Un ejemplo de esto fue el periódico *The Times* (1785).

La Prensa Española, Siglo XVIII

En España no se produce un desarrollo de prensa hasta el Siglo XVIII. En esta época, los periódicos eran muy caros y sólo estaban al alcance de una minoría, los editores contaban únicamente con el producto de la venta; ya que la publicidad no se generalizó como medio de financiación hasta el siglo XIX.

La prensa del siglo XVIII, constituyó uno de los avances más importantes por el que penetraron las ideas ilustradas en España. De los periódicos importantes de esta época destacan los siguientes:

El Diario de Literatura en España (1737), era una publicación de carácter cultural y literario.

El Diario Noticioso Curioso, Erudito Comercial y Político (1758), fue el primero en ser publicado diariamente; constaba de dos secciones; una de divulgación que recogía artículos de opinión, a menudo traducciones francesas; y otra de información económica donde anunciaban ventas, ofertas, alquileres, etc. En 1786 pasó a llamarse *Diario de Madrid*.

El Pensador, diario costumbrista con temas típicamente españoles.

El Correo de los Ciegos (1786) el cual cambiaría su nombre un año después por el de *El Correo de Madrid*².

En esta época, en España, el 80% de la población era analfabeta. Los lectores de papeles periódicos eran una minoría ilustrada compuesta por nobles, clérigos y miembros de la burocracia real; también algunos sectores de la clase media como médicos, abogados, profesores y comerciantes. Hacia finales del siglo las empresas introdujeron innovaciones técnicas y mejoraron los métodos para obtener noticias y los sistemas de distribución. A ello contribuyeron la mecanización de la imprenta, las mejoras en la fabricación del papel y tinta.

El lenguaje fue más asequible a un público poco habituado a leer. Los dominicales acostumbraron a la lectura a las clases bajas, e hicieron posible el surgimiento de la Literatura popular de los siglos XIX y XX, creando el mercado de la gran prensa de las masas³.

Siglo XIX

Tras la Revolución Francesa se produjo en toda Europa una reacción conservadora y se impuso de nuevo el absolutismo, por lo que los periódicos liberales tuvieron que dirigir sus esfuerzos a luchar contra él. Estas publicaciones de clara tendencia política defendieron la libertad y ejercieron una importante labor en las revoluciones liberales de 1830 y 1848. Fueron creadoras de opinión pública y fermento de las instituciones democráticas. Tras el triunfo del liberalismo, todos los países occidentales reconocieron (1881) la libertad de expresión y dictaron leyes de prensa.

A mediados de este siglo surgieron las agencias de noticias y las de publicidad. El desarrollo del ferrocarril favoreció la rápida difusión de los periódicos. El telégrafo fue utilizado por las agencias de noticias para difundir información. Se impuso así, un nuevo periodismo en el que los mensajes habían de ser claros, concisos y objetivos.

En las primeras décadas del siglo XIX, la prensa sigue siendo un producto para minorías, pero tiene una amplia difusión debido a la tradición de la lectura en voz alta; la existencia de los gabinetes de lectura y la costumbre de leer los diarios en los cafés, ateneos y tertulias. En Madrid y en las capitales de provincia, fue creándose un público lector más amplio a medida que se extendió la educación.

Periódico *Eco del Comercio*

Este periódico madrileño ubicado en la calle Luna No. 6 de publicación diaria y que cubría a todas las provincias españolas vendiéndose cada ejemplar a 10 cuartos en 1846, su fundador fue Fermín Caballero, quien nació en Barajas, Cuenca en 1800. Estudió filosofía en el Colegio Conciliar de San Juan, en Cuenca; más tarde teología en la Universidad de Zaragoza.

En 1820 abandona la carrera eclesiástica para estudiar derecho en Alcalá de Henares.

De 1826-1831, escribe varias obras literarias, entre ellas *Diccionario geográfico estadístico de España y Portugal* (1828); *Noticias sobre Turquía* (1830). La obra de Fermín Caballero ha

sido elogiada por la propiedad de su lenguaje, su interés por la narración y la actitud crítica que siempre le preside.

Tras la muerte de Fernando VII, regresa a Madrid, fundando en ésta época el *Boletín del Comercio*, llamado más tarde *Eco del Comercio*, periódico conocido como órgano de liberalismo más avanzado y del cual Caballero, sería su redactor principal. Este periódico daba a conocer a sus lectores además de las noticias locales las internacionales, entre ellas, los acontecimientos de la Invasión Americana en México.

La primera plana (11 de agosto de 1846) en su columna "Noticias extranjeras" comunica lo siguiente:

América, Veracruz. 2 de julio. El estado mejicano ha llegado a una situación de lo mas critica. La California declaró su independencia y se ha puesto bajo la protección de los Estados Unidos. El general americano Taylor no aguarda mas que las ordenes de Washington para dirigirse sobre México.

El congreso mejicano a elegido por presidente al general Paredes, cuyas funciones desempeñaba interinamente; y el general Bravo vice-presidente. La anarquía y el espíritu de rebelión cunde en todas las provincias. Las rentas públicas se hayan en el estado más deplorable. A pesar de la voz que ha circulado de su salida Santa Anna sigue en La Habana. Se cree que solo espera para volver a Mejico, a que el desorden llegue al ultimo grado en esta republica.

En realidad la guerra agudizó la crisis que arrastraba a la nación desde la lucha independentista y seguramente desde final del siglo XVIII. Las reformas borbónicas y la lucha insurgente habían debilitado las relaciones desarrolladas por más de dos siglos sin haber logrado fortalecer unas nuevas. Todo esto obstaculizó la colaboración entre los tres niveles de gobierno nacional, estatal y municipal. El gobierno quedó en una situación apurada para defender el enorme territorio sin recursos, tanto de capitales como de hombres requeridos para sostener el ejército.

En el ejemplar del día 15 de agosto las noticias son enviadas a través del periódico inglés *Morning Chronicle*.

INGLATERRA, Londres. 7 de Agosto. Todas las comunicaciones que van recibíendose de la América, no hacen mas que poner en evidencia, la injusticia de las agresiones cometidas por los Estados Unidos sobre el territorio mejicano.

Las noticias que se han recibido por el último paquebot no han sorprendido a nadie; pues que al presente todos conocen sobrado bien la política que se ha seguido por los americanos en Tejas, para que pueda dudarse de que nacen todas las demás insurrecciones de las otras provincias del Estado de México”.

El 6 de julio se publicó un bando que declaraba: “*El gobierno en uso de la natural defensa de la Nación, repelará la agresión que los Estados Unidos de América han iniciado y sostienen contra la República Mexicana, habiéndola invadido y hostilizando en varios departamentos de su territorio*”.

La resistencia belicista de Paredes se había moderado en el poder, al convencerse de la imposibilidad de que el país hiciera frente a la guerra. Mas un mínimo de decoro lo obligó a asumir la dirección de la lucha, a sabiendas de que en el momento en que abandonara la capital perdería el poder.

Así sucedió y cuando iniciaba su marcha el 4 de agosto de 1846, fue apresado al tiempo que un pronunciamiento en la Ciudadela restauraba el orden federal de la Constitución de 1824^o.

En el periódico del día 19 de agosto dice lo siguiente:

INGLATERRA, Londres. 11 de agosto. El paquebot Fidelio, ha traído a Liverpool noticias de Nueva York del 16 de julio. El senado americano no había adoptado aun resolución respecto al arancel. No habían recibido noticias oficiales de Méjico. Creía que el ejército, que se hallaba en Linares, camino con dirección a Monterrey. A lo que se decía Bustamante estaba frente al gobierno y Paredes marchaba sobre la frontera con fuerzas imponentes. El gobierno mejicano había expedido un decreto por el que se declaran confiscadas todas las mercancías embarcadas en Méjico por la vía de Matamoros antes y después de su ocupación por el ejército americano. (Times)

El presidente Polk estaba muy ansioso por comprarle California a México, y sabía que México se negaría a ello. Pensó que no había tiempo que perder. Temía que Inglaterra la tomara porque era un punto fuerte en el Pacífico.

Los planes del gobierno de Londres no eran esos, porque no tenía derechos sobre California, como sí los tenía sobre Oregón

con Estados Unidos y no había posibilidad de que se iniciara otra crisis anglo-estadounidense sobre California”.

Como se puede apreciar en este periódico *Eco del Comercio* las noticias internacionales las obtenía por medio de corresponsales de: Inglaterra, Francia, Bélgica y de otros países europeos.

El día 22 de agosto en su página principal y en la columna correspondiente a “*Noticias Estrangeras*” dice:

INGLATERRA. Los periódicos ingleses del 13 contienen algunas noticias de Washington del 30 de julio. El general Taylor se preparaba para marchar a Monterrey y a tomar la ofensiva. El día 26 de agosto los comentarios vienen de algún editorialista: “Ha tenido en América un acontecimiento previsto ya mucho tiempo hace. La California se ha segregado de Méjico y se une a la confederación Norte-Americana, como su centro natural. Los otros estados o provincias del Norte de Méjico también se le separan.

La referencia a estos estados es a los de Nuevo México y Arizona, y continúa la nota: *Es indispensable el derecho que tiene un pueblo de agregarse al centro federal o de gobierno que más le convenga. La España entretanto, desperdicia la ocasión de construir en aquellas costas del Pacífico una factoría para el interesante tráfico de las Filipinas con China. Recientemente se ha hablado de una colonia o misión española al N de California, no unida a Méjico. Una circunstancia tan aprovechable ¿No merecería ser apreciada?*.”

Estados Unidos se enfrentaba, por las ambiciones territoriales, a Gran Bretaña por el Oregón y a México por su noroeste. La única esperanza de México era que estallara una guerra con Gran Bretaña, pero los británicos no deseaban un conflicto que los distrajera de sus problemas domésticos y de sus intereses imperiales, por lo que ofrecieron la sección de los territorios hasta el paralelo 49° en lugar del 54°, que pretendían los norteamericanos. El tratado se firmó en junio de 1846, se esfumaba así la última esperanza mexicana.

Del día 28 de agosto el *Eco del Comercio* publica una noticia enviada por la *Gaceta de Francia*:

Hemos recibido de Méjico que alcanzan a fin de junio. El general Paredes ha sido elegido presidente de la república por 59 votos de 83 de que

constaba el total. Vicepresidente Bravo por 48. El 18 obtuvo el general Paredes, la autorización para ponerse al frente de las tropas y reunirse al ejército del norte. El general González Arevala debió dejar la capital el 19 para tomar el mando de la vanguardia de las tropas de Paredes. El general Mejía se hallaba mandando el ejército del norte, pues Arista había sido llamado a Méjico, y Ampudia debía permanecer en San Luis Potosí.

Un periódico del 21 anuncia que el general Arevala, en lugar de dirigirse a la frontera, ha marchado a Guadalajara a sofocar la insurrección. El general Bravo salió de Vera-Cruz el 21 en dirección de Méjico, para desempeñar las funciones de Vicepresidente interino en ausencia del general Paredes. Corría la voz que los americanos se habían apoderado de Altamira, puerto de mar al norte de Tampico, que dista pocas millas de esta ciudad.

La comisión del congreso mejicano a la que pasó la petición ha presentado un proyecto de ley en el cual se notan las disposiciones siguientes: La nación mejicana, usando del derecho de defensa natural, declara se halla actualmente en guerra con los Estados Unidos. En consecuencia, el gobierno mejicano empleará todos los medios y recursos que estén en sus manos para que la guerra consiga la reparación de la injuria hecha a la nación mexicana. Completará los cuerpos de la milicia permanente, levantará de nuevo cuantas fuerzas juzgue necesarias, bien sea para completar los cuerpos existentes o para crear otros. Si tuviese necesidad de otros poderes especiales, el congreso se los confiera.

"México ha derramado sangre norteamericana en suelo norteamericano" (James Polk).

Parte del Congreso de los Estados Unidos se opuso a la acusación del presidente de que México era el causante de la guerra, pero aprobaron la solicitud que hizo el ejecutivo de recursos financieros y humanos para la campaña. De inmediato se dieron órdenes para que las flotas del Pacífico y Golfo bloquearan los principales puertos mexicanos. Para seguir informando sobre la situación de la guerra en México, el *Eco del Comercio* continúa publicando estos acontecimientos. En el diario del 2 de octubre aparece lo siguiente:

INGLATERRA. Londres 25 de agosto. En cuanto a la guerra de Méjico y los Estados Unidos, se ha hecho una nueva oferta de mediación a las potencias; pero en caso de no ser aceptadas la Inglaterra, no piensa apoyarla por la fuerza de las armas. El Lord Palmerston opina que la reunión del Estado de Méjico a la confederación americana, no está tan cercana como algunos se lo figuran. Ocho millones de mejicanos presentan

un medio de resistencia de que no es tan fácil puedan triunfar los Estados Unidos.

En todo caso el gobierno velará por la conservación de sus derechos sobre Méjico, el cual debe a la Inglaterra la enorme suma de 250 millones de francos.

El Herald

Otro periódico de la época en España era *El Herald*, de carácter literario poético religioso e industrial. En el número del 21 de septiembre en su columna de Correo extranjero dice lo siguiente:

Por vía de Inglaterra se han recibido noticias de Vera-Cruz hasta el 13 de agosto. La posición de Paredes era desesperada. Guadalajara y la capital habían imitado a Vera-Cruz provincia inclinose a favor de Santa-Ana y la confederación. Parece que pocos días antes del pronunciamiento de la ciudad de Méjico, había el presidente salido de ella a la cabeza de 4000 hombres, no habiendo aun llegado a su noticia la sublevación de Vera-Cruz. En Vera-Cruz se aguardaba por instantes al general Santa-Anna. El puerto continuaba bloqueado por la escuadra americana. El día 8 intento el vapor *Mississippi*; pasar la barra de Alvarado para dar un ataque a la ciudad, pero después de algunas descargas, hubo de retirarse sin conseguir su objeto. Las noticias de Matamoros son del 5 de Agosto. El general Taylor se había puesto por fin en marcha para Camargo, de donde ya había salido el general Wood en dirección a Monterrey. Nada se sabía de las fuerzas mejicanas. En el sud este el general Kearney había avanzado y esperaba apoderarse de Santa-Fe sin obstáculo. La correspondencia del *Journal & Commerce* afirma que el gabinete Washigorn ha abandonado por ahora todos sus proyectos de operaciones contra las costas mejicanas, aguardando el resultado de la nueva revolución y hasta saber las ideas de Santa-Anna respecto a la guerra. Este general se embarcó el 9 en un vapor inglés de poco porte con los generales Almonte, Bassadre y el ministro Rejón. La alianza de los federalistas con Santa-Anna es un hecho notable y que no ofrece al parecer grandes elementos de duración.

Otra noticia sobresaliente del *Herald* es la que aparece el día 8 de octubre de 1846 y dice:

Por el vapor *Britannia*, que llegó a Liverpool hace 8 días, hemos recibido noticias de Neva York que alcanzan al 15 de setiembre. Parece

que la caja del departamento de la Guerra de los Estados Unidos se encuentra exhausta y con un déficit de cuatro millones de duros. Hay pocas noticias respecto a California. Dicese que la proclama del comodoro americano ha colocado en una situación dificultosa almirante que manda la escuadra inglesa en el Océano Pacífico, el cual no sabiendo que hacer, ha pedido instrucciones al embajador inglés en Washington y al gobernador general de Canadá.

En efecto la ocupación de la California por los Estados-Unidos, si llega a verificarse, alterará sin duda las relaciones amistosas que hasta ahora con gran trabajo han podido conservarse entre Inglaterra y los Estados Unidos. Por otra parte Santa-Anna, no ha obtenido salvoconducto del representante americano para salir de la Isla de Cuba sin haber hecho concesiones para celebrar un tratado de paz, cuya primera base será probablemente la desembarcación de la república americana.

Ya los periódicos ingleses anuncian como próximo la conclusión de un tratado de paz entre el gobierno de Santa-Anna y el de los Estados-Unidos. Si esta última república logra adquirir así la preponderancia a que aspira, quedará destruida en perjuicio de las naciones marítimas de Europa; el equilibrio de poderes que debe reinar en América para impedir que los Estados débiles sean oprimidos por los fuertes. La Inglaterra, como poder marítimo y como más directamente amenazada en sus posiciones de las indias occidentales esta más que ninguna otra potencia interesada en el mantenimiento del equilibrio americano. Veremos como Lord Palmerton se desembaraza de esta nueva gran dificultad.

Lo periódicos ingleses recibidos hoy contienen noticias importantes de América. Ya parece que se ha dado la acción que se esperaba entre el general americano Taylor y el general mejicano Ampudia. Las noticias de Bourbon que inserta el Standar, y que alcanzan al 16 de octubre, anuncian que los americanos habían entrado en Monterrey después de un reñido y muy sangriento combate, del cual todavía no había pormenores.

A fines de agosto de 1846 desembarcó Santa-Anna, procedente de la Habana, Cuba. Pudo cruzar el bloqueo norteamericano gracias a un aparente acuerdo con el agente de Polk, para facilitar la firma de un tratado de paz una vez que hubiera recuperado el poder.

A su llegada a la ciudad de México, Santa-Anna no quiso tomar las riendas del gobierno y se aprestó a partir de inmediato

rumbo a San Luis Potosí con las tropas que Paredes había mantenido en la capital para sostener su gobierno.

El 27 de septiembre cerca de Querétaro recibió la noticia de la Capitulación de Monterrey. Fue hasta el 26 de noviembre en que la noticia de la ocupación de Monterrey por el ejército americano apareció en la prensa española en la forma siguiente:

ESTADOS UNIDOS Y MEJICO. Por Nueva York se ha recibido noticias de la América que alcanzan al 31 de octubre: Por Boston, al 1.º de noviembre y por Halifax hasta el 3. Según una carta del Nuevo León, fechada en Monterrey a 29 de setiembre, el general Taylor había tomado posesión de aquella ciudad, la que evacuó el general Ampudia, para retirarse a Saltillo. En aquella época se había esparcido la voz en Monterrey, de que Santa-Anna acababa de llegar al último punto del fuerte de 13,000 hombres, con los que hacia acender a muy cerca de 20,000 combatientes el ejército mejicano, de que podía disponer una vez reunido con Ampudia; por lo que el ejército americano creía encontrar una seria resistencia cuando se aproximase al paso del Saltillo.

En el inter, el general Taylor se ocupaba en Monterrey de reclutar tropas y de preparar provisiones con lo que daba tiempo a los generales Wool y Kearney para aproximar sus columnas de operaciones a la región en el que debe maniobrar. Por lo demás, las noticias de Méjico del 23 de setiembre, nos manifiestan que los temores del general Taylor eran al menos prematuros en lo que respecta a la aproximación de Santa-Anna al Saltillo al frente de un ejército; pues que el 15 acababa de entrar a Méjico; y la distancia que media desde la última ciudad al Saltillo es demasiada para que pueda franquearla en poco tiempo. Se aguarda un próximo ataque de la escuadra americana que se halla en el golfo de Méjico. Bien sea sobre Tampico, o bien sobre Alvarado.

Durante el año de 1846 las noticias sobre México publicadas en los periódicos españoles terminaron con la ocupación de Tampico el 27 de noviembre, sin embargo no aparecería este hecho sino hasta principios de enero del siguiente año.

Las noticias siguieron fluyendo en la prensa española y en el resto de Europa durante el tiempo que duró esta guerra, hasta que llegó a su fin con la firma del Tratado de Guadalupe el día 30 de mayo de 1848.

Fuentes de consulta

Hemeroteca Municipal de Madrid, Conde Duque.

Eco del Comercio

Martes 11 de agosto 1846
Viernes 14 de agosto 1846
15 agosto, 1846
19 agosto, 1846
22 agosto, 1846
26 agosto, 1846
28 agosto, 1846
10 de septiembre, 1846
2 octubre, 1846
4 octubre, 1846
26 noviembre, 1846

Hemeroteca Municipal de Madrid Conde Duque.

El Herald

21 septiembre, 1846
8 octubre, 1846
7 noviembre 1846.

Aparicio Gómez. Pedro *Historia del periodismo español*. Editora Nacional Madrid. 1967.

Berna Beu, Natalia. *Breve historia de la prensa*. Internet. 14 Febrero de 2003

Periodistas Españoles. Siglo XIX, Internet. Febrero del 2003.

Pletcher, David. *Evaluación de la Política de James Polk*. Universidad de Indiana. Internet. Febrero 2003

Sáinz Dolores. *Historia del periodismo en España*. Alianza Universidad. Madrid 1990.

Vázquez Josefina y Meyer Lorenzo. *México frente a Estados Unidos (Un ensayo histórico 1776-1988)*. Fondo de Cultura, ed. 1992.

Notas Bibliográficas

¹ Gómez Aparicio Pedro *Historia del periodismo español*. Editora Nacional: Madrid. 1967.

² Sáinz Dolores. *Historia del periodismo en España*. Alianza Universidad. Madrid. 1990

³ Ibid.

⁴ Natalia Berna beu. *Breve historia de la prensa*. Internet. 14 Feb. 2003

⁵ Periodistas españoles. Siglo XIX. Internet. Febrero del 2003.

⁶ Josefina Vázquez y Lorenzo Meyer. *México frente a Estados Unidos (Un ensayo histórico 1776-1988)*.

⁷ Pletcher David. "Evaluación de la Política de James Polk". Universidad de Indiana. Internet. Febrero 2003

⁸ Josefina Vázquez. *Intervención norteamericana 1846-1848*. Secretaria de Relaciones Exteriores 1997.